

BULLETIN
DES
RECHERCHES HISTORIQUES

IER VOLUME NOVEMBRE 1895 11ÈME LIVRAISON

VOYAGE DE MGR DE SAINT-VALLIER
EN ACADIE EN 1689

On sait que Mgr de Saint-Vallier a fait en 1686 un voyage en Acadie, dont il a publié une intéressante relation ; mais aucun historien, pas même l'annaliste de l'Hôpital-Général, n'a mentionné un second voyage que cet évêque a fait en Acadie en 1689. Le fait est cependant hors de doute, comme le prouvent les pièces suivantes. Je dois dire que c'est M. l'abbé Pierre Rousseau, le savant sulpicien de Montréal, qui a attiré pour la première fois mon attention sur ce fait dans des notes qu'il m'a communiquées.

1o. L'abbé Tronson, supérieur de Saint-Sulpice de Paris, écrivant le 13 mai 1689 à M. l'abbé Trouvé, alors à Port-Royal, lui disait : " Je souhaite que M. de Saint-Vallier *qui doit être maintenant avec vous*, suivant les mesures qu'il avait prises, ait apporté quelques secours, en attendant celui de France".

2o. M. de Champigny, intendant du Canada, écrivait dans un mémoire au ministre des Colonies, en cette même année 1689 : " Il (Mgr de Saint-Vallier) *porta du secours* à ses missionnaires (de l'Acadie), dépourvus de tout et pria le roi de ne point les abandonner. L'année dernière, le roi fit donner 1500 livres pour les besoins de l'Acadie ; Monseigneur y ajouta 500 livres de son particulier, en vases sacrés, ornements, etc".